

CARACTERIZACIÓN DEL DEPARTAMENTO DE AREQUIPA¹

I. CARACTERÍSTICAS SOCIOECONÓMICAS

1. Ubicación geográfica

El departamento de Arequipa está ubicado en el sur del país, con las siguientes coordenadas geográficas: 70°48'15" a 70°05'52" de latitud oeste y 14°36'06" a 17°17'54" de latitud sur; limita con los departamentos de Ica, Ayacucho, Apurímac, Cusco, Puno y Moquegua, en una longitud de 1 071 kms. Por sus linderos nor-este y sur, por el oeste presenta un extenso litoral al Océano Pacífico de 528 kms., representando el 17,0 por ciento de la longitud de la costa peruana.

Arequipa está conformada por 8 provincias: Arequipa, Camaná, Caravelí, Caylloma, Condesuyos, Islay, Castilla y La Unión, que cuentan con 109 distritos; tiene una superficie de 63 345 km², representando el 4,9 por ciento de territorio nacional, con una densidad poblacional de 20,7 habitantes por km²; su geografía es accidentada siendo la actividad volcánica un factor importante en la configuración de su territorio que es atravesado de norte a sur por las derivaciones de la Cordillera Occidental de los Andes.

Mapa Político De Arequipa



Fuente: BCRP, Encuentro Económico – Región Arequipa 2016

Nota: Para más detalles: <https://maps.google.com/>

¹ Participaron en la elaboración de este informe Nilda Cabrera, Alberto Carrasco, Angel Frisancho y Diego Camacho.

2. Serie Numismática y patrimonio cultural

El año 2010 el Banco Central inició la emisión de la Serie Numismática “Riqueza y Orgullo del Perú” con la finalidad de difundir, a través de un medio de pago de uso masivo, el rico patrimonio cultural de nuestro país, así como incentivar la cultura numismática. En este contexto, se emitieron 26 monedas de colección de S/. 1,00, de las cuales una de ellas está referida al monumento histórico “Monasterio de Santa Catalina”.

Según el historiador Eusebio Quiroz Paz Soldán, el monasterio de Santa Catalina de Siena es un monumento histórico emblemático de Arequipa, fundado en 1579. Tal parece que allí el tiempo se ha detenido y nos ofrece la experiencia única de conocer lo que fue la ciudad en el siglo XVII. El recinto presenta valores arquitectónicos singulares en sus claustros, portadas y en su templo. Una manzana de la Arequipa del pasado está custodiada por elevados muros que separan el sagrado recinto del bullicio urbano que lo rodea.

Auténtica sinfonía de volúmenes, imponentes muros, sólidos arbotantes, amplios espacios, altas bóvedas, claustros en luz y sombra. Un cristal de piedra blanca es el monasterio: cúpulas esféricas, bóvedas cilíndricas, voluminosos muros, cubos de base, ángulos, aristas, arcos, contrafuertes, definen esta maravillosa arquitectura del monasterio de Santa Catalina que forma parte del patrimonio cultural de la humanidad.

MONEDA ALUSIVA AL MONASTERIO DE SANTA CATALINA



Fuente: BCRP

3. Población

En base al Censo Nacional 2017, el número de habitantes en el departamento es de 1 382 730, conformando el 4,1 por ciento de la población nacional. La tasa de crecimiento promedio anual entre 2007-2017 fue de 1,8 por ciento, habiéndose incrementado en este periodo en 230 mil 427 habitantes.

Dentro del departamento se observa una distribución casi equitativa de la población según sexo, siendo el 51,0 por ciento mujeres y 49,0 por ciento hombres.

De acuerdo con la distribución por grupo de edad, el mayor número de personas tienen edades que oscilan entre los 15 y 64 años de edad, representando el 67,5 por

BANCO CENTRAL DE RESERVA DEL PERÚ

SUCURSAL AREQUIPA

ciento del total, seguido del grupo de 0-14 años con el 23,7 por ciento, mientras que los de 65 y más años, conforman el 8,8 por ciento.

CUADRO N° 1
Arequipa: Superficie y Población 2017

Provincia	Superficie (km ²)	Población	Crecimiento promedio anual
Arequipa	9 682	1 080 635	2,3
Camaná	3 998	59 370	1,1
Caravelí	13 140	41 346	1,4
Castilla	6 914	33 629	-1,3
Caylloma	14 019	86 771	1,6
Condesuyos	6 958	16 118	-1,6
Islay	3 886	52 034	0,0
La Unión	4 746	12 827	-2,0
Total	63 345	1 382 730	1,8

Fuente: INEI - Censos nacionales de Población y Vivienda 2017, octubre 2018,

4. Clima e hidrografía

Por su ubicación, topografía variada y diferentes altitudes, su clima es variado; cálido en la costa con temperaturas entre 12°C a 29°C, con lloviznas menudas que fluctúan de 0 a 50 mm, el viento dominante es el alisio; en la sierra el clima es seco y varía según la altitud desde cálido templado hasta frío intenso, con una temperatura promedio de 14°C y con precipitaciones pluviales estacionarias que van de 100 a 700 mm al año, entre los meses de octubre a marzo.

La mayor parte de los ríos que conforman el sistema hidrográfico de Arequipa se originan entre las cumbres cordilleranas, principalmente en la cordillera occidental de los andes, de donde se desplazan por pronunciadas pendientes y laderas al oeste de la cordillera occidental, formando fértiles valles y profundos cañones, para desembocar en el Océano Pacífico. Por otro lado, en el noreste de la provincia de Caylloma se encuentran los ríos y afluentes del río Apurímac, siendo su principal afluente el arroyo glacial Carhuasanta que fluye del nevado Mismi que, según estudios, es el lugar donde se origina el río Amazonas.

Los principales ríos de la región son ocho, entre los que se destacan 3, básicamente por contar con infraestructura de regulación para el desarrollo de la actividad agrícola:

- Río Yauca, nace en el departamento de Ayacucho, provincia de Parinacochas, y cuenta con la represa de Ancascocha.
- Río Camaná, también denominado Majes o Colca, es uno de los más largos de la costa peruana, sus nacientes se encuentran al sur este de la provincia de Caylloma; en su recorrido irriga valles intensamente cultivados y con estas aguas se abastece la represa de Condorama que riega las pampas de la Irrigación Majes.
- Río Quilca, formado por los ríos Sigwas y Vítor, que luego divide su cuenca en dos grandes sectores, el que recorre el río bastante encajonado y el otro extremo que corresponde al río Vítor, llamado también río Chili, con cuyas aguas se abastecen las represas de El Frayle, El Pañe, Aguada Blanca y Pillones, el más

BANCO CENTRAL DE RESERVA DEL PERÚ SUCURSAL AREQUIPA

importante, no sólo por el área agrícola atendida sino por los diversos usos que genera para consumo humano, minero, energético e industrial.

5. Estructura Económica

El departamento de Arequipa explicó el 6,1 por ciento del Valor Agregado Bruto (VAB) Nacional en 2023, ubicándose en el segundo lugar como la región con más aporte al VAB Nacional después de Lima.

En el periodo 2014-2023, Arequipa registró un crecimiento promedio anual de 3,2 por ciento del VAB departamental, superior al registrado a nivel nacional (2,2 por ciento). Las actividades económicas que más se destacan en el departamento tenemos en primer lugar a la actividad minera (33,2 por ciento), seguida por otros servicios (16,7 por ciento), manufactura (10,5 por ciento), comercio (10,2 por ciento) y construcción (7,9 por ciento), entre las principales.

CUADRO N° 2
Arequipa: Valor Agregado Bruto 2023
Valor a precios constantes de 2007
(Miles de soles)

Actividades	VAB	Estructura %	Crecimiento Promedio Anual 2014-2023
Agricultura, Ganadería, Caza y Silvicultura	1 718 214	5,5	1,1
Pesca y Acuicultura	24 582	0,1	-4,8
Extracción de Petróleo, Gas y Minerales	10313 409	33,2	6,6
Manufactura	3260 838	10,5	-0,6
Electricidad, Gas y Agua	330 692	1,1	1,4
Construcción	2442 316	7,9	1,8
Comercio	3175 554	10,2	2,2
Transporte, Almacen., Correo y Mensajería	1568 263	5,0	2,2
Alojamiento y Restaurantes	570 731	1,8	0,8
Telecomunicaciones y Otros Serv. de Información	1338 903	4,3	6,0
Administración Pública y Defensa	1160 815	3,7	4,4
Otros Servicios	5206 047	16,7	2,7
Valor Agregado Bruto	31 110 364	100,0	3,2

Fuente: INEI

Elaboración: BCRP, Sucursal Arequipa, Dpto. Estudios Económicos.

Según cifras reportadas por el Ministerio de la Producción en 2023, Arequipa registró 132 185 Mipyme formales (micro, pequeñas y medianas empresas), lo que representó el 5,8 por ciento del total nacional. A nivel de su tamaño empresarial, en su mayoría fueron compuestas por empresas pertenecientes al segmento de la microempresa, con una participación del 95,1 por ciento; en tanto que, la pequeña y la mediana empresa representaron el 4,7 y 0,2 por ciento del total, respectivamente.

Con respecto al total de la Población Económicamente Activa (PEA), en 2023, el departamento registró 773 mil personas (4,3 por ciento del total nacional), de los cuales el 93,4 por ciento representó la población económicamente activa ocupada y el 6,6 por ciento a la población económica activa desempleada.

II. EVOLUCION DE LA ACTIVIDAD PRODUCTIVA

1. Agropecuario

El sector agropecuario en Arequipa, en 2023, contribuyó con el 5,4 por ciento de la producción agropecuaria del país, ubicándose en sexto lugar a nivel nacional. A nivel regional, en dicho período, el sector aportó el 5,5 por ciento al VAB de Arequipa. Así, el sector registró una expansión de 1,1 por ciento anual en los últimos 10 años.

La producción agropecuaria es una de las principales actividades desarrolladas en la región, principalmente en la costa se aprovechan los valles, tablazos y áreas irrigadas, además se utilizan esporádicamente las lomas que se encuentran constituidas por pastos naturales. En tanto, en la sierra se desenvuelve en los valles, quebradas y algunos andenes precolombinos. Los principales cultivos del departamento son cebolla, papa, arroz, ajo y tomate, entre los transitorios; así como pastos cultivados como alfalfa y maíz chala; mientras que el olivo y la uva destacan entre los permanentes. Gradualmente toman mayor importancia cultivos dirigidos al mercado externo tales como alcachofa, palta y páprika, entre otros.

De acuerdo con las cifras del Censo Agropecuario de 2012, el número de unidades agropecuarias es de 58 mil 316, lo que ha implicado un crecimiento de 28,4 por ciento respecto al Censo de 1994. Asimismo, el número de parcelas es de 139 mil 310, menor en 33,3 por ciento respecto a las del Censo de 2014. Sin embargo, el promedio de parcelas por unidad agropecuaria varía ligeramente de 2,3 (1994) a 2,4 (2012), así se estima que la tendencia al minifundio y terrenos de pequeña escala se mantiene.

1.1 Subsector agrícola

La región Arequipa cuenta con un gran potencial para el desarrollo del sector agrícola, principalmente de aquellos cultivos destinados al mercado externo, básicamente a través de la utilización de tecnologías modernas en el proceso productivo y mejores sistemas de gestión, además del aprovechamiento de las preferencias arancelarias obtenidas en los acuerdos comerciales suscritos por el país. De otro lado, cabe destacar la importancia de la ejecución del Proyecto Majes Siguanas II, el cual permitirá ampliar la frontera agrícola en 38 500 hectáreas de cultivos permanentes y transitorios.

A nivel departamental, en 2023, el subsector agrícola contribuyó con el 59,3 por ciento al valor bruto de la producción anual del sector, destacando la producción de alfalfa con una producción de 2,5 millones de toneladas, cifra que se redujo en 0,8 por ciento respecto al año anterior; el arroz reportó 275,5 mil toneladas, registrando una caída de 1,8 por ciento; la cebolla registró 331,7 mil toneladas, expandiéndose en 8,9 por ciento; la papa totalizó 329,2 mil toneladas, superior en 4,3 por ciento respecto a 2022; el maíz chala sumó 802,8 mil toneladas, lo que representa una caída de 2,8 por ciento; y finalmente, el ajo reportó una producción de 67,3 mil toneladas, 14,3 por ciento inferior respecto al año anterior.

Alfalfa

La alfalfa es el cultivo más importante de la cartera de productos de carácter regional por volumen en la última década, su producción se concentra en las pampas de Majes y es altamente intensiva en el uso de agua. La alfalfa representa el 21,1 por ciento del valor de producción del subsector agrícola entre el período 2014-2023.

Arroz

En Arequipa, las principales zonas productoras de arroz son Camaná y Majes (Aplao). Además, debido a la introducción de nuevas variedades como Tinajones y Mallares, el rendimiento continúa incrementándose. El arroz es el segundo cultivo más importante de la región en la última década, ya que representa el 15,1 por ciento del valor de producción del subsector agrícola en el período 2014-2023.

Cebolla

La cebolla es el tercer cultivo regional más importante en la última década, representando el 14,5 por ciento del valor de producción del subsector agrícola en el período 2014-2023. Arequipa es uno de los principales productores de cebolla, con un rendimiento promedio de 41,6 toneladas por hectárea, superando en este indicador a las demás regiones del país.

Papa

La papa es el cuarto cultivo más importante de la región en la última década, representando el 9,8 por ciento del valor de producción del subsector agrícola en el período 2014-2023. En la última década ha tenido un incremento de la producción, principalmente por el aumento de los rendimientos promedio, ya que Arequipa presenta un clima y suelos favorables para la producción del tubérculo.

Maíz chala

El maíz chala es el quinto cultivo más importante a nivel regional, representando el 4,7 por ciento del valor de producción del subsector agrícola en el período 2014-2023. En la última década ha tenido un incremento importante de la producción, principalmente por el aumento de las áreas sembradas dada la demanda por el cultivo, debido a que Arequipa presenta demanda por el forraje para la actividad pecuaria.

Ajo

El ajo se ubica como el quinto cultivo más importante de la cartera de productos regionales, representando el 4,7 por ciento del valor de producción del subsector agrícola en el período 2014-2023. Arequipa se constituye en el primer productor nacional, destacando el alto rendimiento obtenido, el cual supera en 30 por ciento al promedio nacional. Arequipa cuenta con condiciones climáticas favorables para su cultivo y disponibilidad de agua en los valles de Tambo, Arequipa, Majes, Camaná y Castilla, principalmente.

1.2 Subsector pecuario

La actividad pecuaria está relacionada principalmente con la producción de leche fresca a lo largo de la cuenca lechera del sur, así como de carne de vacuno, de ave, así como por la producción de huevos, actividades desarrolladas en las granjas establecidas en la zona costera de la región. Asimismo, en menor medida se produce carne de porcino, ovino y camélidos sudamericanos.

La contribución de la actividad pecuaria, en 2023, fue del 40,7 por ciento, principalmente por la producción de carne de ave, que sumó 197,7 mil toneladas, cifra superior en 7,1 por ciento respecto al año anterior, y de leche fresca con 335,9 mil toneladas, la cual disminuyó en 5,7 por ciento respecto a 2022.

2. Minería

En 2023, el sector minería aportó el 33,2 por ciento al VAB departamental, manteniendo su liderazgo como el sector con mayor aporte a la economía regional. A nivel nacional, la actividad minera en la región explicó el 15,2 por ciento del VAB minero total, lo que le permitió posicionarse en el primer lugar, superando a otras regiones mineras como Ancash y Cusco. Finalmente, entre el periodo 2014-2023, el sector minería creció a una tasa promedio anual de 6,6 por ciento.

La región se caracteriza principalmente por la extracción de cobre, siendo su mayor representante la Compañía Minera Cerro Verde que se desenvuelve dentro de la Gran Minería. En 2023, la inversión total de la minera fue de US\$ 296 millones, lo que significó una expansión de 32,4 por ciento en comparación al año 2022, sustentado principalmente por el rubro de planta beneficio (57,2 por ciento) y equipamiento minero (92,8 por ciento).

Asimismo, en la región la mediana minería está dirigida principalmente a la producción de oro y plata. Entre las empresas que se destacan tenemos a la Compañía Buenaventura con sus unidades productora de Orcopampa y Tambomayo. Otra de las empresas importantes son las mineras La Joya Mining S.A.C., Bateas S.A.C, entre otras.

La inversión minera en la región ascendió a US\$ 425 millones en 2023, creciendo 20,7 por ciento con respecto al año anterior, y explicando el 8,7 por ciento de la inversión minera total. Asimismo, el sector generó 33,2 mil empleos directos y las transferencias a la región totalizaron S/ 1 132 millones, de los cuales, por concepto de canon minero fueron S/ 858,6 millones, reportando una fuerte caída de 23,2 por ciento respecto al año previo, las transferencias por Regalías ascendieron S/ 217 millones, contrayéndose 33,1 por ciento; mientras que, los derechos de vigencia y penalidad sumaron S/ 56,3 millones, reportando una leve caída de 0,6 por ciento.

En la región se ubican importantes proyectos de inversión minera que permitirán el dinamismo económico regional. El proyecto cuprífero Tía María, con un monto de inversión de US\$ 1 400 millones, será ejecutado por la empresa Southern Perú Copper Corporation y producirá cobre en más de 120 mil toneladas al año. Por otro lado, el proyecto Pampa de Pongo de Jinzhao Mining Perú S.A., que permitirá aumentar la producción anual de hierro en 22,5 millones de toneladas, con una inversión de US\$ 1 781 millones. Además, el proyecto Don Javier de Junefield Group S.A con una inversión de US\$ 600 millones, estima una producción anual de 34 mil toneladas de cobre. Finalmente, el proyecto Zafranal de la Compañía Minera Zafranal S.A.C con una inversión de US\$ 1 263 millones extraerá principalmente cobre. Se estima que el proyecto Tía María inicie operaciones en 2027, Zafranal en 2028 al igual que Pampa del Pongo. No obstante, el proyecto Don Javier no tiene fecha de inicio definida.

En 2023, Arequipa se posicionó como el segundo productor de cobre a nivel nacional con una participación de 17,1 por ciento, alcanzando una producción de 471 mil toneladas métricas finas (TMF) lo que significó una variación positiva de 1,6 por ciento en relación con el 2022. Con respecto a la producción de molibdeno, Arequipa se ubicó en el primer lugar a nivel nacional con una participación de 29,8 por ciento alcanzando una producción de 10,0 mil TMF. En relación con la producción de plata, Arequipa, se ubica en el noveno lugar al contribuir con el 3,6 por ciento de la producción nacional, alcanzando una producción de 111,0 mil kilogramos finos (KGF); mientras que, en relación con la producción de oro, Arequipa se posicionó en la

segunda posición aportando el 21,5 por ciento del total, con una producción de 21,5 mil KGF.

3. Manufactura

En 2023, la actividad fabril contribuyó con el 10,5 por ciento a la generación del VAB departamental, siendo la tercera actividad más importante de la región. En el período 2014-2023, el sector manufactura registró una contracción promedio anual de 0,6 por ciento. Cabe señalar que, el sector fabril de la región explicó el 4,7 por ciento del VAB fabril a nivel nacional, ubicándose en la cuarta posición.

El sector manufactura en Arequipa está compuesto por una diversidad de empresas que procesan bienes de consumo, bienes intermedios, bienes de capital, así como la fabricación de productos pesqueros y derivados del cobre. En el subsector fabril primario, destacan la producción de las empresas mineras que procesan principalmente cobre; además de la producción de empresas pesqueras, como harina y aceite derivados del procesamiento de anchoveta, y la producción de productos congelados de una gran variedad de especies marinas. Con respecto a las principales empresas industriales que procesan productos no primarios, resaltan la fabricación de cementos, el procesamiento de alimentos y bebidas como productos lácteos, cerveza y malta, bebidas no alcohólicas; productos textiles y prendas de vestir, cuya producción casi en su totalidad va dirigida al mercado internacional; así como el procesamiento de minerales no metálicos, pintura, lápices, molinería, entre otros.

Al cierre de 2023, el sector manufactura registró una contracción de 9,4 por ciento, ante el menor dinamismo registrado en la manufactura primaria (-8,8 por ciento) y no primaria (9,6 por ciento). En el primer caso, se explicó por la menor producción de harina y aceite de pescado (-97,8 por ciento) y la menor elaboración de conservas y congelado de pescado (-23,4 por ciento). Mientras que, en el segundo caso, se debió fundamentalmente a la menor fabricación de cemento (-15,1 por ciento), prendas de vestir (-28,4 por ciento), hilatura de fibras textiles (-2,9 por ciento), así como al menor dinamismo en la producción de cerveza y malta (-7,2 por ciento).

4. Turismo

Según cifras del Ministerio de Comercio Exterior y Turismo (MINCETUR), el total de arribos de turistas al departamento en 2023 fue de 1,4 millones, de los cuales el 82,4 por ciento correspondieron a nacionales y el 17,6 por ciento a extranjeros. El promedio de permanencia fue de 1,5 días. Al concluir el 2023, el arribo de turistas a la región registró una caída de 10,8 por ciento, en términos interanuales.

Los arribos nacionales procedieron principalmente de Lima, Puno, Cusco, Moquegua, Tacna, Ica, entre otros; en tanto que, los arribos extranjeros procedieron de países como Francia, Estados Unidos, España, Alemania, Reino Unido y Chile, entre los principales.

Durante el 2023, el Valle del Colca recibió un total de 205,4 mil visitantes, de los cuales el 67,9 por ciento correspondió a turistas nacionales y el 32,1 por ciento a extranjeros. De otro lado, el Monasterio de Santa Catalina registró un total de 160,7 mil visitas, siendo nacionales 59,0 por ciento y extranjeros el 41,0 por ciento.

La capacidad ofertada de los establecimientos de alojamiento tanto de los clasificados como no clasificados en Arequipa, al cierre del 2023, fue de 1 533 establecimientos con 18 240 habitaciones y 31 685 plazas-cama. Entre los establecimientos

BANCO CENTRAL DE RESERVA DEL PERÚ

SUCURSAL AREQUIPA

clasificados, se registran 3 de cinco estrellas, 12 de cuatro estrellas, 110 de tres estrellas, 167 de dos estrellas y 55 de una estrella.

Cabe destacar que, el departamento de Arequipa ofrece un conjunto de atractivos turísticos que satisfacen a la demanda nacional e internacional, básicamente relacionados al turismo cultural, de aventura, ecoturismo, entre otros. Entre los principales atractivos se encuentran la Plaza de Armas de Arequipa; la Catedral, edificada totalmente en sillar; el Monasterio de Santa Catalina, considerada una obra cumbre de la arquitectura colonial; las Iglesias de La Compañía, San Agustín, San Francisco, La Merced; El mirador de Yanahuara, El valle del Colca, que alberga a la danza típica del WITITI, considerada patrimonio de la humanidad, así como al cañón del Colca, que es considerado como uno de los más profundos del mundo.

5. Transportes y comunicaciones

Red Vial

Según información del Ministerio de Transportes y Comunicaciones, al 2023, la red vial por sistema de carretera sumó 10 286,6 km. de los cuales 1 494,1 km. forman parte de la red nacional, 1 732,4 km. de la red departamental y 7 060,1 km. de la red vecinal, distribuidos entre pavimentada y no pavimentada.

Arequipa tiene 162,4 km. de vías por cada km² de extensión del territorio, nivel superior al promedio nacional (135,5 km. por km²). Por otro lado, el 58,5 por ciento y 8,7 por ciento de las vías departamental y vecinal de Arequipa se encuentran pavimentadas, porcentajes que superan los correspondientes al promedio al promedio nacional (22,7 por ciento y 3,5 por ciento, respectivamente).

Red Portuaria

El Puerto de Matarani inició sus actividades en 1947, el cual a través de los años va cobrando importancia para el comercio exterior, vía por donde también se moviliza carga para Bolivia; en 1999 es adjudicado por treinta años a la empresa Terminal Internacional del Sur S.A. (Tisur) creada con la condición de promover el desarrollo económico de la Región a través de la actividad portuaria.

Durante el 2023, el puerto movilizó un total de 7,6 millones de toneladas métricas de carga, registrando un incremento de 17,4 por ciento con relación al año 2022. Según su composición, el 87,7 por ciento pertenece a carga sólida a granel, el 8,5 por ciento a mercancías no contenerizadas, el 2,7 por ciento a carga de graneles líquidos y a carga en contenedores el 1,1 por ciento.

Asimismo, al cierre de 2023, se recibieron un total de 559 naves, 7,5 por ciento superior a 2022, y se registró un movimiento de contenedores de 7,3 mil TEUs. Los principales clientes de TISUR son las empresas Sociedad Cerro Verde S.A.A., Mineras Las Bambas S.A., Minera Antapacaay S.A. y Hudbay peru S.A.C., que juntas concentran cerca del 70 por ciento de la carga movilizada.

Transporte aéreo

En 2023, según CORPAC S.A., se registró un movimiento operacional de 14,3 mil vuelos nacionales y 77 operaciones internacionales. Así, en 2023, se movilizaron cerca de 2,0 millones de pasajeros, entre entradas y salidas, siendo los nacionales los

BANCO CENTRAL DE RESERVA DEL PERÚ SUCURSAL AREQUIPA

de mayor participación. Asimismo, durante los últimos años se han registrado el mayor número de vuelos diarios a y desde la ciudad de Arequipa, registrándose un promedio de 40 vuelos diarios en 2023.

Telecomunicaciones

De acuerdo con la información del Organismo Supervisor de la Inversión Privada en Telecomunicaciones (OSIPTEL), en 2023, el número de líneas instaladas en el departamento fue de 84,4 mil en el servicio de telefonía fija, lo que determinó una densidad por cada 100 habitantes de 5,3 líneas. Con respecto al servicio móvil, el departamento contó con 1,9 millones de líneas, lo que representa una densidad de 119,8 líneas por cada 100 habitantes.

6. Servicios financieros

La ratio de colocaciones sobre Valor Agregado Bruto creció de 37,3 por ciento en 2014 a 45,1 por ciento en 2023, lo que refleja la mayor actividad económica en el departamento de Arequipa. En esa misma línea, se registró un mayor número de oficinas de entidades del sistema financiero en la región, que pasó de 148 al cierre de 2014 a 176 en dicho período, fundamentalmente por el mayor número de oficinas de instituciones de microfinanzas.

De esta manera, en 2023, Arequipa ocupó el segundo lugar en la colocación de créditos a nivel nacional, con una participación de 3,4 por ciento. Con respecto a la captación de depósitos, ocupó también la segunda posición en el país, con una participación de 4,1 por ciento.

CUADRO N° 3
Indicadores del Sector Financiero de Arequipa 1/

Indicador	2014	2023
Depósitos Arequipa/depósitos Perú (%)	3,0	4,1
Colocaciones Arequipa/colocaciones Perú (%)	3,8	3,4
Colocaciones/VAB (%)	37,3	45,1
Número de oficinas	148	176
Empresas Bancarias	75	76
Instituciones de Microfinanzas	73	100

1/ Comprende la Banca Múltiple, Cajas Municipales, Cajas Rurales y Edpymes.

Fuente: SBS.

Elaboración: Dpto. Estudios Económicos, BCRP Sucursal Arequipa.

7. Sistema Privado de Pensiones

Al cierre de 2023, el número de afiliados al Sistema Privado de Pensiones fue de 396,4 mil trabajadores, de los cuales el 59,6 por ciento eran hombres y el 40,4 por ciento mujeres, siendo el crecimiento promedio anual 2014-2023 de 5,1 por ciento.

Los afiliados al sistema privado de pensiones en Arequipa, al cierre de 2023, conformaron el 4,3 por ciento del total de afiliados a nivel nacional y el 51,3 por ciento de la Población Económicamente Activa del departamento.

III. INVERSIÓN

1. Inversión Privada

Entre las principales inversiones privadas en el departamento de Arequipa, se destacan las siguientes:

En 2023, la Sociedad Minera Cerro Verde S.A.A. realizó una inversión de US\$ 296,8 millones. Los rubros con mayor ejecución fueron los de Planta de Beneficio (US\$ 129,9 millones), Equipamiento Minero (US\$ 121,7 millones) y otros (US\$ 26,9 millones). Asimismo, durante el año 2023, la empresa realizó diversos proyectos enmarcados en su Plan de Gestión Social (PGS), por un monto de US\$ 7,7 millones.

La Compañía Minera Zafranal S.A.C., ejecutó inversiones por un monto de US\$ 17,6 millones, principalmente en el rubro de exploración. La Minera Yanachihua S.A.C. ejecutó una inversión de US\$ 8,7 millones y Minera Bateas S.A.C. realizó una inversión que ascendió a US\$ 22,0 millones.

La empresa Fortuna Silver Mines invirtió US\$ 23,7 millones durante 2023 para la mejora de la red eléctrica de la subestación de la mina Caylloma, sistema de bombeo de agua subterránea, sistema de relleno de pasta, entre otros rubros.

La empresa Minera Amaru Resources invirtió US\$ 1 millón en el proyecto de exploración Esperanza. Con tal monto se financió 90 sondajes, que se distribuyeron en 38 plataformas de perforación diamantina.

La empresa minera Southern Perú invirtió S/ 63 millones en la construcción del Centro de Investigación Aplicada y Laboratorios Especializados (CIALE) ubicado en el área de Ingenierías de la Universidad Nacional de San Agustín (UNSA). Esta obra se realizó bajo el mecanismo de Obras por Impuestos (Oxi). Asimismo, la empresa minera ejecuta el proyecto de reemplazo de la línea de conducción de agua y reservorios provisionales para los anexos del distrito de Torata, por un monto de S/ 5,9 millones.

La empresa Solarpack Corporación Tecnológica S.A.U inició la construcción de la central de energía solar San Martín en el distrito de La Joya (Arequipa), por encargo de la empresa Kallpa Generación S.A. Esta planta contará con una capacidad instalada de 300 megavatios (MW), lo que la convertirá en la mayor planta solar del Perú. Se proyecta que la inversión ronde los US\$ 180 millones y que la planta empiece a operar desde el segundo trimestre de 2025.

La empresa concesionaria del puerto de Matarani, Tisur S.A. destinó US\$ 1,2 millones a la implementación de sistemas electromecánicos y de captación de polvo en los productos de ingreso de granos e instalación de un ventilador para renovación de aire.

La Universidad Católica Santa María (UCSM) invirtió US\$ 1 millón en tecnología para llevar a cabo la modalidad a distancia. Esto incluyó sets de grabación, salas de edición de videos, soporte técnico, entre otros. Además, la casa de estudios compró nuevos instrumentos musicales para su banda sinfónica por un monto de S/ 250 mil. Asimismo, la universidad implementó tres nuevos laboratorios que demandaron una inversión de S/ 820 mil, con el fin de promover la investigación especializada.

La empresa Softys Peru S.A.C. invirtió más de S/ 10 millones en un nuevo de Centro de distribución en Arequipa, que consta de en la instalación de dos líneas de producción de papel tissue, almacenes de repuestos, insumos y semielaborados.

BANCO CENTRAL DE RESERVA DEL PERÚ SUCURSAL AREQUIPA

2. Inversión Pública

Por parte del Gobierno nacional, en 2023, la inversión pública sumó S/ 374,7 millones, y entre los principales desembolsos en el año se encuentran los siguientes proyectos:

- Creación del centro de investigación aplicada y laboratorios especializados en el área de ingenierías de la Universidad Nacional de San Agustín de Arequipa del distrito de Arequipa, provincia de Arequipa, departamento de Arequipa; con un monto de S/ 58,8 millones.
- Instalación de banda ancha para la conectividad integral y desarrollo social de la región Arequipa; con un monto total de S/ 35,1 millones.
- Rehabilitación del Puente Chorunga y Accesos, distrito de Río Grande, provincia de Condesuyos, departamento de Arequipa; con una inversión de S/ 16,9 millones.
- Creación de los sistemas de agua potable dependientes del reservorio N-31 y alcantarillado sanitario, distrito de Cerro Colorado; por un monto de S/ 13,5 millones.
- Creación de los sistemas de agua potable dependientes del reservorio N-39 y alcantarillado sanitario, distrito de Cerro Colorado; por S/ 11,7 millones.

Las inversiones del Gobierno regional en 2023 fueron de S/ 628,3 millones, entre los principales desembolsos en el año se encuentran los siguientes proyectos:

- Majes Sigvas - II Etapa, por S/ 135,0 millones.
- Mejoramiento del servicio de transitabilidad del Eje de Integración Vial Norte, entre la intersección de la Av. Las Torres - Vía PE-34A hasta la intersección con la Av. Italia y la Av. Aviación, distritos de Yura y Cerro Colorado; con un total de S/ 67,0 millones.
- Construcción de la vía regional Arequipa - La Joya en las progresivas KM 0+000 al KM 24+540, distritos de Cerro Colorado y La Joya; con una inversión de S/ 39,5 millones.
- Mejoramiento de la Carretera Viscachani - Callali - Sibayo, provincia de Caylloma; con un total de S/ 22,4 millones.
- Mejoramiento de la transitabilidad peatonal y vehicular de la vía conectora de los centros poblados de Nueva Israel, Virgen del Rosario, Virgen de Chapi, Señor de Huanca, Héroes del Cenepa, Los Olivos, Nuevo Milenio, Cerrito Belen, Pueblo Libre, Ampliación Atalaya I - zona A y ampliación Atalaya I - zona B, Los Alpes, Los Balcones del distrito de Mariano Melgar, provincia de Arequipa y departamento de Arequipa; por S/ 16,1 millones.

Finalmente, las inversiones de los Gobiernos locales en 2023 alcanzaron los S/ 1 409,4 millones, entre los principales desembolsos se encuentran los siguientes proyectos:

- Construcción de la Carretera Ayo Andamayo en las progresivas KM 0+000 al KM 46+249, distritos de Aplao y Ayo, provincia de Castilla; por S/ 41,7

BANCO CENTRAL DE RESERVA DEL PERÚ SUCURSAL AREQUIPA

millones.

- Estudios de pre-inversión; con un monto de S/ 30,5 millones.
- Mejoramiento del servicio de interconexión vial entre las avenidas: Jesús, Los Incas, Kennedy y las calles: Londres, 30 de agosto, María Nieves Bustamante de los distritos de Arequipa, Paucarpata, José Luis Bustamante y Rivero, Mariano melgar, provincia de Arequipa, departamento de Arequipa.; con S/ 23,4 millones.
- Mejoramiento de la capacidad de respuesta del servicio de serenazgo en la municipalidad distrital de La Joya, distrito de La Joya - provincia de Arequipa y departamento de Arequipa; por S/ 23,1 millones.
- Mejoramiento de los servicios educativos de la Institución Educativa 40174 Paola Frassinetti del PP.JJ. Miguel Grau - zona B del distrito de Paucarpata, provincia de Arequipa y departamento de Arequipa; con un monto de S/ 21,0 millones.

De esta manera, en 2023, la inversión pública total retrocedió 5,5 por ciento, en términos reales, respecto al resultado alcanzado en el mismo período del año anterior. La ejecución del Gobierno regional y Gobiernos locales registraron una caída de 13,8 por ciento y 12,2 por ciento, respectivamente, frente a su comparativo interanual. Sin embargo, la inversión del Gobierno nacional reportó un avance de 71,3 por ciento, atenuando parcialmente el resultado final.

**Departamento de Estudios Económicos
Sucursal Arequipa
Subgerencia de Sucursales
Gerencia Central de Administración
03 de diciembre de 2024**